

Comienza el desfile

Asegúrese que en el Circulo Liberal ha comenzado el desfile y que son muchos los que al ser requeridos, para los trabajos electorales que se avecinan, declinan tal merced y suplican que sus nombres dejen de figurar en las listas de socios. Se afirma que en los corrillos se aplauden a voz en grito nuestros artículos, que La Región corre de mano en mano y que en *peñit* comité se celebra nuestra gallarda actitud, síntoma de vitalidad único, que ha repercutido en toda Mallorca.

Háblase ya de actitudes francas para la noche del día de las elecciones cuando los escrutinios parciales hayan puesto en evidencia el divorcio del partido con el pueblo. Se comenta la forma que ha de iniciarse la protesta y se espera de ella la reconstitución del nuevo partido con elementos valiosos que sean garantía de una labor futura tan eficaz como provechosa.

Indudablemente las grandes crisis producen males sin cuento, pero también de ellas puede surgir el caudillo que salva el partido aunque sean empleando el histuri y el cauterio. Ya no es posible que perdure la ficción por más tiempo. El partido liberal tiene un programa y altos ideales que realizar pero ha de ser teniendo al frente hombres abnegados y de inteligencia clara.

Las debilidades, como la falta de valor cívico, en política se pagan muy caras. No es posible gobernar a fuerza de anularse, no es posible avanzar si siempre se mira el pasado.

Hemos hecho cuanto nos ha sido dado para evitar el futuro fracaso, más que futuro presente. Ahí están nuestros artículos. Los ideales de un partido, donde expusimos claramente el estado de descomposición de los liberales y apuntamos el remedio para que la dolencia no hiciera imposible, con sus estragos, la curación del enfermo.

Gestiones oficiosas fueron desatendidas cuando era tiempo y buscadas a deshora, ello evidencia una vez más, la nobleza de nuestra campaña. Lo que entonces pudo ser, ahora es imposible. Lo que antes despreciaron nuestros consejos no deben después solicitarlos, que la oportunidad es cuestión de minutos y si no se sabe aprovechar la ocasión es inútil todo intento.

El partido liberal presentando solo cuatro candidatos ha anticipado su derrota. Partido que en dos años de gobierno pierde la mitad de los puestos que legítimamente conquistó es partido muerto, es partido que no ha sabido no solo conquistar, ni siquiera retener.

Las rebeldías contra un Comité que en otro tiempo se estimaron como procedimientos legítimos para llegar a un puesto donde no se podía ir por

méritos propios han dado su resultado. Quien siembra vientos recoge tempestades y mal puede juzgar el acto rebelde quien lo sancionó elevándolo a la categoría de acto legítimo.

Le esperan a D. Bernardo Amer sensibles defecciones. Lo sentimos por él, que no ha tenido de lo que ocurre mas culpa que la de haber puesto exceso de corazón donde hubo de haber alarde de clarividencia.

El acto llevado a cabo por el señor Pou al querer pactar con determinados jefes políticos para hacer burla del cuerpo electoral es estigma que no se borra fácilmente. Jefe que lo aprueba acusa debilidad lamentable, Comité que lo consiente se incapacita para convivir con su partido y con el pueblo.

Se aproxima la fatal liquidación. Hay mar de fondo. Estos cuatro candidatos son un bochorno para la masa del partido que recuerda el banquete del Grand Hotel.

Campanet, Sineu, Montuiri, La Puebla tenían derecho a algo mas. El ejemplo es contagioso. El día 9 de Diciembre se recordará en el Circulo Liberal como fecha de triste recordación.

D. Bernardo Jaume retirándose, don Rafael Alorda protestando de que se le asigne un distrito donde los conservadores pueden ir al copo, son testimonio de cuanto llevamos dicho. D. Rafael Alorda fatalmente será derrotado ó por la fuerza de los números ó por la benevolencia de los conservadores, si de estos ha de obtener el triunfo.

Un gesto gallardo y renunciar a una merced que debe venir de los enemigos.

Que importa adelantar los acontecimientos si ello ha de ser fatalmente!

¡Para que esperar!

LIGERA EUTRAPELIA

Entente conservadora

Aunque sospechamos que se trata de una elucubración de estimado periodista, no podemos menos, por lo curioso, de reproducir la interesante información que publica "El Mundo". Véanla nuestros lectores.

¿Maura o Dato?

Salía el que esto escribe de su casa, que es la de ustedes, sita en la calle de la Magdalena, cuando acertó a pasar por la puerta un señor de buen porte, gran estatura, barba entrecana y ceremonioso "chaquet".

Este señor, en tiempos, dirigió un periódico, fué diputado a Cortes, autor dramático, y, por señas, armó una tremolina en el Congreso cuando se discutían las reformas del general Linares.

—¡Caramba! ¡Félix Reina! ¿Que tal?

—¡Don Fulano! ¿Usted por esos andurriales? ¿Que se le ha perdido por aquí?

Mi hombre, tan simpático como siempre, me cogió del brazo, me dió un puro de los magníficos que él fuma, y me preguntó que adónde iba.

—Pues, hombre, voy de información, a ver en qué para por el fin el pleito de los disidentes.

—¿Que disidentes?

—¿Cuáles han de ser? Los liberales. ¡Si no hay otros!

—Con que no hay otros, ¿eh?...

Se detuvo, chupó el cigarro—con aquel admirable señorío que tanto le envidiamos los que no sabemos fumar puros,—y, efusivo y veraz, me habló en los términos siguientes:

—Mire usted. Reina. Usted sabe muy bien que yo vivo alejado de la política, y ¡ay de mí, también de las pasiones. Me conoce usted lo bastante para creer lo que le voy a revelar.

—¡Hombre, D. Fulano! De sobra sé que usted es una persona seria, y que lo que dice está depurado por la prudencia y por la reflexión... Pero me ha puesto usted en curiosidad con eso de que vá a revelarme?

—Si sale usted, como me ha dicho, de información, hágame cuenta de que la ha encontrado. Pero nada de disidentes liberales. Los liberales se acabaron. Róce usted por ellos.

—Pero ¿qué me está usted diciendo, D. Fulano de mi alma?

—Que el Gobierno conservador jurará hacia el 30 de Octubre. Eso le digo a usted. Y usted sabe de sobra que lo que yo digo...

—Sí, señor. Sé de sobra que lo que usted dice... Pero ¿cómo miré usted que ser Poincaré el que traiga a Maura...

—¿Que Maura, hombre! ¿Quien ha pensado en semejante absurdo?

—Pero, ¿no dice usted que el 30 de Octubre jurará el Ministerio conservador?

—Naturalmente que lo digo. Un Ministerio Dato.

—Entonces ¿es que Maura se retira?

—Por el foro. Hace que se va... y vuelve... Vuelve, si van las cosas como se han pensado, en Enero. Ya sabe usted. En Octubre, Ministerio Dato. Y en Enero Ministerio Maura. Dato será el Gobierno puente.

—Pues me deja usted hecho un lío. ¿Y cómo sabe usted eso, y usted por uno.

—Vamos a ver si se lo explico en dos palabras. Estamos en Junio. Una tarde, en los pasillos de la Presidencia, Romanones y García Prieto se encuentran a la hora convenida. No hay periodistas. El conde ha dicho a todo el mundo, que está en Sigüenza.

Penetran ambos en el despacho presidencial. Un empleado de fuera de la casa anda, como palomino atontado, por los pasillos. Lleva cartas que no sabe a quién dar. Y en su atollamiento, oye que del despacho salen palabras sueltas. «Maura.» «Estoy con el agua el cuello.» «Dadme un plazo.»

El empleado, como el don Cleofas de Vélez de Guevara, se entera de la conversación por artes diabólicas. ¿Qué se ventila en el solar de Brocas? ¿La presidencia del Consejo? ¿Cuál? ¿La jefatura del partido? ¡Me nos!

Se trata de hombres tan antitéticos como Monteros Ríos y el Sr. Poincaré. De repente, sale García Prieto diciendo:

—¡Bueno, bueno! ¡Iré a Palacio!

Y Romanones:

—¡Bueno, bueno! ¡Ve cuando quieras!

A los pocos días, un solo diario, «La Mañana» dió la noticia de que García Prieto había estado en Palacio tres cuartos de hora.

Viene la crisis de La Granja. Va la Corte a San Sebastián. Sale Maura para el balneario de Molinar de Carranza, y se inicia la disidencia en los periódicos. Vaya usted atando cabos. El Rey llega a Bilbao, y Maura habla con el Rey. Regresa Sánchez de Toca de Cuba, y habla con Maura. Llega Dato a San Sebastián, y a las dos horas sale para Molinar de Carranza. Vuelve Dato a San Sebastián, y permanece en Miramar cerca de dos horas. Pregunte usted a Estelet, el de la Compañía de Teléfonos, y que le diga cuántas conferencias telefónicas celebró Dato por aquellos días.

Sánchez Guerra estaba en Madrid. Alende Salazar estaba en Madrid, Azarraga estaba en Madrid, Besada estaba en Madrid, Ramón Peris, el secretario de D. Eduardo, iba y venía de Teléfonos a la Carrera de San Jerónimo, 40; a la calle de Alfonso XII, 46; a la calle de Villanueva, núm. 8. Pregúntele usted, bajo juramento...

Por fin—y ya nos hemos plantado en Septiembre,—una tarde al obscurecer, el marqués de Pidal, el Sr. Rodríguez San Pedro y el marqués de Lema penetraban en cierta casa del Salón del Prado, donde vive Sánchez de Toca. Al otro día, Sánchez Guerra y Besada, a pie y sin recatarse, charlando amigable y animadamente, volvían al Salón del Prado Poco después en el vagón restaurant del sud-expresso, llamaban la atención de los viajeros, como yo, curiosos el marqués de Portago y el Sr. Prado y Palacio, comentando el discurso de Gabriel Maura en Santander.

Calló mi hombre. Yo estaba hecho un trazo. Se me había apagado el puro, y como no podía hablar ni decir nada, por hacer algo, saqué el encendedor:

—¿Quiere usted que le diga el Gabinete Dato? Mire usted que jura en Octubre, que va a suspender a todo el mundo y que puede tener un éxito de información...

—Bueno—exclamé como atontado en aquel lío de visitas, de telefonemas y de trenes.

—Le advierto a usted que es cosa convenida, no solamente entre conservadores, sino entre Dato y Azarraga, y si no, acuérdesse de que Dato fué el que llevó ante Don Alfonso y Poincaré al prohombre republicano. Además, parece que se han echo ciertas exploraciones sobre ciertos vetos, y los elementos más radicales y socialistas, que no transigirían con Maura, verán el Gabinete Dato con simpatía.

Además, Dato ha estado en París. Y cuando Barthou y Pichon han venido a España, en sus conversaciones políticas parece que han manifestado que ya ha habido hablado con Dato en la que llaman los cronistas cursis «Ville Lumière»... Todo está, pues, guisado y adobado. solamente falta servirlo, y dentro de unos días se abre el comedor.

—Pero... ¿Qué, hombre? Pero, ¿qué? El regimen se encuentra en un callejón sin salida. Los liberales, como Sarturo, se comen a sus propios hijos. Maura, como Edipo, se encu entra siempre en el camino de Tebas con la Esfinge de manos radicales y ojos socialistas. Dato no es liberal, político, sino conservador. Dato, además, no es Maura. El partido conservador tiene que gobernar. Maura no puede gobernar... Si aciertas lo que tengo en la mano, te doy un racimo.

—Pero ¿usted cree que Maura está conforme?

—Está conforme todo el mundo. Maura, Cierva, Pidal, Sánchez Guerra Allende, Rodríguez San Pedro... Le digo a usted que todo el mundo...

—¿De manera que el Ministerio Dato?

—Jurará hacia el 30 de Octubre, le digo a usted por cuarta vez. Apúntelo.

Presidencia.—Dato, Estado.—Sánchez de Toca, Gobernación.—Besada, Hacienda.—Allende Salazar, Gracia y Justicia.—Sánchez Guerra.

Fomento.—Marqués de Pidal. Guerra, Linares. Marina.—Fernández Instrucción pública.—Rodríguez San Pedro.

Presidente del Senado.—Azarraga. Presidente del Congreso.—Pidal.

—¿Pidal? ¡Pidal! ¡Si señor! ¡Pidal! ¡Como usted lo oye! Y en Enero le sustituye Dato.

—Pero, D. Fulano, si es que...

—Vamos, hombre, Corta usted el periódico ¡Pues es floja la información que acabo de darle!

Félix Reina.

El teatro en el Poder

«Algunos comentaristas hablaban anoche de que se irá a una situación presidida por Weyler ó por Echeagaray.»

(EL IMPARCIAL)

Al leer la indicación anterior, lo primero que á uno se le ocurre es preguntar:

—Pero ¿cuál Echeagaray? ¿El autor dramático ó el autor cómico?

Porque si el insigne Don José reñe méritos sobrados para justificar esa designación en las circunstancias que se avecinan, ó parecen avecinarse, el giro manifiestamente cómico que toman los sucesos también explicaría que el ingenioso D. Miguel fuese el encargado de arreglar esta situación... escénica.

Mas claro está que el indicado es el gran dramaturgo.

¿Dónde y cómo están poniendo al partido liberal las rivalidades personales y las ambiciones menudas?

«En el seno de la muerte.»

Es, pues, muy natural que D. José salga á escena y que cobre los derechos de autor en la presidencia del Consejo de ministros.

Muy natural es también que quien trazó «Un milagro en Egipto» intente realizar ahora un milagro en España.

Y muy lógico que la apóstrofa situación á que han llegado ciertas cosas y personas requiera la autorizada intervención del que supo estudiar y desenlazar «La peste de Otranto».

Pero ¡ay! si la designación que comentamos es muy natural, tiene también algo más que puntas y ribetes de satírica para el partido que en tales rifirraes agota sus fuerzas y pierde la noción de sus deberes. El sucesor de Romanones no sería Echeagaray como tal Echeagaray, sino el autor de «Siempre en ridículo».

A bien que poniéndonos en el dramático caso de Don José, si éste llegase á aceptar lo que se indica, podríamos decir que se le obligaba á

interpretar al vivo el protagonista de «Olocura ó santidad».

Y ¡quién sabe! Quizá su sacrificio—por que sería mayor que el del héroe de «En el puño de la espada»—sirviera para concertar las voluntades que hoy andan tan dispersas. En tal caso, la pringue de rencorillos y envidiejas que tan manchada trae á la plana mayor del partido liberal se habría trocado en una interesantísima refundición de «Mancha que limpia».

¡Y hecha por el propio cosechero, ó propiamente hablando, quitamanchas!

Si Don José llegase á obrar el prodigio de infundir nueva y duradera vida al partido liberal en el Poder, asistiríamos, pasmados y maravillados, al reestreno de «Mananial que no se agota».

Muy curioso sería que en la contienda entablada entre García Prieto y Romanones, viniera Echeagaray a asumir en si la doble y paradójica representación de «Un sol que nace y un sol que muere».

Ya ve el respetable público si se presta á inducciones y deducciones de toda suerte la indicación que recogió «El Imparcial» en su información política de ayer.

Como el Cid, después de muerto, según la leyenda, Echeagaray gana batallas teatrales después de retirado de esas luchas.

Nadie mejor indicado para formar un nuevo Gabinete. Haría indudablemente una selección de primer orden. El autor de «A fuerza de arrastrarse» está obligado a conocer muy bien el personal.

Y al presentarse ante las Cámaras, no habría miedo de que al nuevo presidente, orador notabilísimo, se le escapara palabra alguna que pudiera comprometer la nueva situación. Por algo le proporcionó uno de sus mayores triunfos «La muerte en los labios».

Para que sus ministros no le representasen ese drama al natural, el ilustre dramaturgo prescindiría de los políticos en activo servicio y en incurable habladuría, repartiendo las carteras entre diversos autores dramáticos. ¿Cuándo mas abonado el consabido espíritu de clase?

Estado, Benavente.—Salude la diplomacia al egregio autor de «Los intereses creados», «La escuela de las princesas», «Gente conocida» y «Lo cursi».

Gobernación, Dicenta.—Tiene indiscutibles antecedentes para el cargo; porque Joaquín ha sido concejal en Madrid, y de menos hicieron ministro á Valarino.

Gracia y Justicia, los hermanos Quintero.—El uno en clase de justo y el otro en clase de gracioso.

Gerra, Leo'oldo Cano.—Me parece que un general en tres actos y en verso lo haría mucho mejor que otros generales en prosa... y sin ningún acto aplaudido.

Marina, Marquina.—No por nada, sino por el consonante. Otros señores han ido á ese ministerio todavía con menos títulos.

Hacienda, Sellés.—Para cortar las sempiternas dificultades de orden económico, ninguno como el autor de «El ludo gordiano».

Fomento, Linares Rivas.—Esto ya se vió en tiempo de Cánovas, pero ¡por eso mismo! En el Gobierno son omnipotentes las tradiciones de familia.

Instrucción pública, Palencia.—Sospecho que a María Alvarez Tubau,

XI

Flores de Italia

El príncipe de Gonzaga y Esopo se separaron algo de la mesa. El príncipe observaba atentamente al hombrecillo con recelosa atención. Parecía como si quisiera descubrir el fondo de su pensamiento, á través de la máscara burlona de su rostro.

—Monseñor, ¿qué garantías que- rís que os dé?

—Primero quiero saber lo que has adivinado.

—No lo he adivinado; he oído la historia del albérbigo, la de las flores y el panegirico de Italia.

Y el jorobado le señalaba con el

escasos méritos debería hacerme enmudecer...

—¡Bravo, Esopo! ¡Bravo! Esopo, saludando al público con exquisita gracia, acabó diciendo:

Ahora que me traigan a mi futura y haré cuanto pueda por divertiros.

—¡Que venga la prometida del jorobado!—vociferaban todos.

En aquel momento se abrió la puerta del gabinete. Gonzaga impuso silencio y doña Cruz entró sosteniendo a Aurora, que se tambaleaba pálida como la muerte. Peyrolles la seguía. La presencia de Aurora levantó un prolongado murmullo de admiración.

Todos olvidaron en el acto la diversión que acababan de prometerse.

Un sentimiento de lástima había brotado en el fondo de todos aquellos corazones, más frívolos que perversos.

Algunos, los menos sensibles, tuvieron vergüenza de su emoción y dijeron:

—¡Qué suerte la de ese diablo de orobado!

Tal fué también la opinión de Pas-

que hacer un sobreesfuerzo para disimular su alegría.

Cocardasse y Passepoil cargaron con el cuerpo inerte del marqués.

Gonzaga hizo a los espadachines una seña muy expresiva; pero cuando pasaron junto á Esopo, éste les dijo en voz baja:

—¡Si estimáis vuestra piel, cuidado con tocar a un solo cabello de ese hombre y llevad esta carta a su destino!

Cocardasse y Passepoil salieron del salón con su fardo humano.

—Después de todo, el matrimonio del jorobeta será más divertido—dijo Nocé.

—¡Hay que casar al jorobado! ¡Cásemosle!—exclamaron las damas.

Esopo se encaramó de un salto sobre la mesa.

—¡Silencio!—dijeron todos a la vez Esopo nos va a colocar un discurso.

—¡Señoras y señores!—dijo Esopo accionando como un abogado—os agradezco con toda el alma el interés que os inspiro y que con tanta franqueza os habéis dignado manifestarme. Y aunque la conciencia de mis

dedo la butaca donde había permanecido oculto bajo las caoas.

—¿Y qué te parece la historia del albérbigo?

—Es bonita, pero algo fuerte para vuestros amigos.

—¿Y la de las flores?

—Graciosa, pero también un poco fuerte. Les ha dado miedo.

—No os hablo de esos, los conozco mejor que tú.

—¿Quizá no!

Gonzaga dijo riendo:

—Responde por tí.

—Pues todo lo que viene de Italia me seduce extraordinariamente. No he oído en mi vida referir anécdota más espiritual que la que habéis relatado acerca de vuestro primo en Esopo. Pero, en vuestro caso, yo no se la hubiera contado á esos señores.

—¿Te crees tú más fuerte que ellos?

El jorobado se acarició la barbilla sin bajar los ojos.

—He sido casado—dijo—y soy viudo.

—¿Y ese lo que te hace preferible á Chaverny?

eximia profesora del Conservatorio, no le pareciera del todo mal este superior jerárquico.

Para Miguel Ramos Carrión no queda carta en esa candidatura, ni tampoco para Echegaray II, ni menos Miguel que el anterior; pero Don José, hombre de enérgicos y definitivos recursos escénicos, haría senador al uno, diputado al otro, y caten ustedes a los dos Miguelitos (estilo de 1870) presidiendo el Senado y el Congreso.

—¿Y el glorioso Don Benito?—preguntará algún preguntón.

Don Benito, llegado el caso supuesto, otorgaría toda su benevolencia a Don José y a la situación política teatral que Don José rigiera; pero Don Benito no puede, ni debe, ni quiere

formar Gobierno con Don José, por que aparte de sus excelentes méritos propios, quién desconoce los compromisos que Don Benito tiene contraídos con la futura y esplendorosa empresa de Don Melquíades?

Eso, sin contar con las obligaciones de la dirección artística que en el Teatro Español le ha reconocido Nieves Suárez, a cuyos lindos pies me pongo, deseándola en su gobierno tan grandes éxitos como a Echegaray en el que le señalan.

Si la una y al otro les hace falta un traspunte, aquí estoy yo para lo mismo que el baturro del cuento, cuando Dios lo llamó a juicio: ¡pa no dir!

MARIANO DE CAVIA.

Dios conceda el galardón de los justos al malogrado amigo, y a su distinguida y atributada familia la resignación necesaria en tan duro trance —O.

D. Juan Valenzuela

Ayer una comisión de la Sociedad de Pescadores acompañó al Diputado a Cortes D. Juan Valenzuela el nuevo local donde fué presentado a los socios cruzándose entre unos y otras frases de mutua consideración y estima.

D. Juan Valenzuela, que tanto ha trabajado en beneficio del gremio, recibió inequívocas muestras de afecto durante el tiempo que estuvo en el local social.

De Política

El señor Gobernador civil de la provincia recibió ayer por telégrafo el Real decreto de convocatoria para las próximas elecciones municipales.

Este será publicado hoy en un «Boletín Oficial» extraordinario.

La Junta Directiva del partido Liberal-Conservador acordó presentar los siguientes candidatos para las próximas elecciones municipales:

Para el distrito 1.º.—Don Baltasar Valentí.

Para el 3.º.—Don Juan Castell.

Para el 4.º.—Don Gabriel Carbonell.

Para el 5.º.—Don Bartolomé Fons.

Para el 6.º.—D. Felipe Fuster Conde de Olocau.

Para el 6.º.—Don Bartolomé Riutord y don Juan Valent.

Para el 8.º.—Don Miguel Bestard.

Acordó también dicha Junta Directiva no presentar candidato por el distrito 2.º para apoyar con los votos del partido al candidato que presenten los Obreros Católicos; y apoyar también por el distrito 4.º otro candidato que proclame la Defensa Social.

Resolvió finalmente autorizar a la Comisión Ejecutiva para aumentar el número de candid tos y proclamarlos en su caso, si lo considera conveniente; introducir las variaciones de distritos entre los candidatos si lo estima indicado; y para tomar las demás resoluciones que las circunstancias aconsejen.

Habiendo manifestado un semanario local que los jaimistas presentan un candidato para concejal «dentro de la inteligencia general de los servidores, liberales y reformistas», se nos suplica, por persona autorizada del partido conservador, hagamos constar que este partido no ha acordado inteligencia alguna para las próximas elecciones municipales con los partidos liberal, reformista y jaimista que trabaja sin más inteligencia que con los Obreros Católicos y la Defensa Social de Patma.

Dáse como cierto que el Círculo de Obreros Católicos presentará como candidato por el distrito segundo a D. José Sabater y el Centro de Defensa Social al abogado don Francisco Barceló, quien luchará en el cuarto distrito.

Los liberales tratan de sustituir a D. Bernardo Jaume, candidato por el distrito octavo que ha renunciado a tal merced, por D. José Busquets. Se continuará.

Por su carácter sencillo, afable y jovial se granjeó las simpatías de cuantos le trataron, y prueba palmaria de ello ha sido la importante manifestación de luto que ha tenido efecto en el acto del entierro del cadáver, verificado a las veinte del día de hoy; acudiendo todo el pueblo, sin distinción de clases, rendirle el postrer tributo.

Mañana a las diez se celebrará en esta Parroquia el funeral en sufragio de su alma:

figueira, D.ª María Borrás y Doña Eulalia Sintés.

Por la subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto, con carácter general, que puedan cursar el período de ampliación por el plan de 27 de Septiembre de 1912, los alumnos de las Escuelas de Comercio que tengan aprobadas con nota de sobresaliente las asignaturas de Historia del Comercio y Estadística Matemática por el plan de 1903.

En el «Boletín Oficial» del 14 se inserta la siguiente convocatoria de la Inspección provincial de Primera enseñanza de Baleares, para proveer en concurso de traslado varias plazas de maestros dentro de la misma localidad.

Con arreglo a lo que preceptúan el párrafo 5.º del artículo 19 del Real decreto de 5 de mayo último y el apartado c de la regla 5.ª de la Real orden de 25 de junio, se anuncia para provisión en concurso de traslado las siguientes plazas vacantes:

Municipio de Palma. Escuelas de niños.—Las de el Molinar y la Soledad.

Escuelas de niñas.—Las de el Molinar y la Soledad.

Municipio de Selva. Escuelas de niños.—Las de Caímar y Mancor.

Se proveerán al mismo tiempo las que resulten vacantes por los traslados a las expresadas.

Podrán tomar parte en este concurso todos los Maestros de la localidad respectiva que se hallen en condiciones legales de poder ocupar las plazas anunciadas ó sus resultas.

Las circunstancias de preferencia serán:

a) Mayor tiempo de servicios en la escuela desde la cual se solicite el traslado.

b) Mayor tiempo de servicios en la localidad.

c) Mayor categoría del solicitante, y dentro de ésta, número más bajo en el Escalafón general.

Desde Sansellas

A las cinco de la mañana del viernes despues de rápida y cruel enfermedad y confortado con los auxilios espirituales, ha entregado su alma a Dios nuestro queridísimo amigo D.ª Guillermo Roca Arrom, Médico Titular de esta villa.

Contaba el finado cincuenta y un año y durante, más de veinticinco desempeñó el cargo de Inspector municipal de Sanidad.

Por su carácter sencillo, afable y jovial se granjeó las simpatías de cuantos le trataron, y prueba palmaria de ello ha sido la importante manifestación de luto que ha tenido efecto en el acto del entierro del cadáver, verificado a las veinte del día de hoy; acudiendo todo el pueblo, sin distinción de clases, rendirle el postrer tributo.

Mañana a las diez se celebrará en esta Parroquia el funeral en sufragio de su alma:

Señores: D.ª Antonia Moyá Doña Juana Ferrer, D.ª Margarita Noguera D.ª Margarita Coll, D.ª Margarita Rigo, D.ª María Martí, D.ª Eugenia Tallavull, D.ª Antonia Pons, D.ª Catalina Cuenca, D.ª María Nicolau, D.ª Sebastiana Pizá D.ª Antonia Juan D.ª Catalina, D.ª Magdalena Tur, D.ª María del Carmen Oliver, D.ª Francisca Ballster, D.ª Margarita Gamandí, doña Mariana Rigo D.ª María Antonia Or-

había, sino en abundancia al menos para todos los gustos; en la suposición de que todos los gustos sean exquisitos.

La entrada a la hora del ascomien cen no era para hacer sonreír al hombre de las barbas, ni al obeso y admirable Blanquet, con lo cual debe sobreentenderse que los parroquianos se abstuvieron de adquirir la correspondiente papeleta y tanto en la solera, como en la parte de acá, había muchos escaños desocupados.

Y daban las tres, no precisamente en la Girald, pero sí en la mayor parte de cronómetros palmesanos, cuando aparecieron en el palco presidencial, seis divinidades que parecían mujeres, y que no eran otras que las encantadoras señoritas María Fernanda Decallar y de Montaner, Antonia Villalonga y Oliver, Margot Ruiz Lavín, María Palou de Comasema y Gual, Francisca Ferrer Gibert y Margarita Canals y Bennasar, que aseoradas por el gobernador civil señor Alonso Martínez, actuaban de árbitros en el taurino palenque.

Conque... poca gente, mucho sol, despeje por el alguacil—¿hubo disgusto?—chín y tarari-tarari y por la puerta de los sustos asomé el

Primer que atendía por «Colmenero» de Riparullán, retinto, listón, no mal parecido y con dos puas de pronóstico.

Cortijano le para los pies con unas verónicas, administradas no malamente, que aplaude el conclave, y los picapiedros hacen como que pican al de Ripa sus cuatro veces, en todo lo cual hay un derrumben y un arenque caballar para embutidos.

Los coristas de tanda, le adornan el morllo, sin lucimiento, y «Colmenero» pasa a la jurisdicción de don Emilio, quien tras unos insulsos mantos, y ayudado por continuante peonías que no hacen más que estorbar, señala un pinchazo bueno, otro de la misma marea y un estocazono contrario, trasero y atravesado, administrado a paso de banderillas.

Dobla el toro

Y el conclave soberano pita al señor Cortijano.

Mal comienza la cosa.

Segundo Negro listón, nacido en las dehesas de Adalid (hoy Suarez) y bautizado por «Guaón».

Salte corretón y guasonazo—se honra el apodo—y el hombre Salerí!! le torea por verónicas, navarras y reboleras, aunque con movimiento en los pinreles, estirando los brazos como un catadrático, y le tocamos las primeras palmas justas de la tarde.

«En lo otro anoto cinco tantarantanes, por una caída que cuesta la existencia a una cosa que parecía un caballo.

El tercio animado, quitando bien los jefes del tango, especialmente el hombre de la sal, que al tocar a banderillas, coje un par de garapullos y otras artísticas y vistosas preparaciones, lo prende un poco trasero, repitiendo con un doble superior (ovación).

Y saludado que hubo a la presidencia, se lió con el de Adalid y hubo en las masas su justo entusiasmo, motivado porque el Señor Julian derrochó en su faena arte, elegancia valor, sabiduría... y tal. A la hora del endiñen se perfiló como manían los evangelios taurinacos y entrando corajudamente, recibió media muy buena, de la que feneció la res. (Ovación, oreja y vuelta al anillo).

Tercero N.º 43, de Adalid, cardeno y de apodo «Harinero».

La picadería andante le acaricia cinco veces, y transcurre la cosa sosa é insustancial, ¡si que también con el barullo consiguiente.

Y el «Posadero» que con la capano ha hecho cosas mayores, coje los zarcillos y prende tres pares, que ni fa ni fa.

Con la muleta tampoco logra convencerlos el huésped y a la hora del atruena, mete el estoque trasero y contrario, repite con un metisaca in calificable y acaba de un golietazo, que le vale una pita al joven adlátere.

Se «lunchea» en la parte de arriba,

se cata por aquí bajo de un cognao que no está malejo, agitan unas manos martillan el blanco moquero y rendidamente nos saludan el

Quarto Cuyo Cuarto—y no precisamente de hora—se llamó en vida Puntillo, era hermano de los dos anteriores y vestía traje castaño listón.

En menos de lo que tarda en cantar un gallo, toma tres varas y un marronzao y deja sobre el santo suelo ú seña la candente arena (sic), los restos mortales de un penco, martir y escualido.

Hay digno de mención unas verónicas de Cortijano y unos lanços de capa de Salerí II.

En el apartado de banderilleamen, nada de nada y surje por vez segunda el ciudadano del Cortijo que pasa sin lucimiento y entrando desde lejos, dejó una en buen sitio, que refresgado por un descabello al primer golpe, dió en tierra con el socio de Adalid.

Esta vez estuvo bueno el torero Valenciano, y el público le tocó las palmas a Cortijano.

Estos veros que parecen a primera vista de Villaespesa, son míos. ¡Que conste!

Quinto ¿No hay quinto malo? ¡Ja, ja! permitán Vds. que me sonría, como debió sonreírse don Julián Saiz, Salerí II, al ver y examinar la bondad de Ramero (femenino y dominó) castaño listón, esmirriado y revoltoso y manso.

El madrileño le para los pies con unos lanços buenos de verdad y los del castoreño, á fuerza de rogarle consiguén que Ramero, acepte las necesarias convidadas, para no ser condenado al fuego infamante.

Y tras preparación que se hace pesada por las malas condiciones del biñho, Salerí, clava un par al quiebro y otro, llegando muy bien, superior, que se aplauden. Un comparsa, deja un garapullo.

Y sobrevino una faena, eficaz, pero sin lucimiento alguno, y en la que se vio que en esto de toros es mucho hombre, Salerí, clavó media jagartijera y descabeló á pulso.

Aquí hay un torero, que quitará muchos moños.

Sexto «Gantiner» berrendo en Castaño.

En los castañetazos, cuatro por dos penquiciados.

Los maestros animando el tercio. Posadero clava un par francamente malo y sus servidores, lo hacen peor.

El de la posada pasa embarullado, aunque valiente y rabiosillo y endiña una contraria, hasta el pomo, que mata.

Resumen De todo lo cual se deduce que la cosa anduvo ayer, por lo medianejo, y que los toros cumplieron en general, exceptuando el quinto. Dedúcese asimismo que el hombre Salerí, quedó más que bien y que los apreciables compadres apodados Cortijano y Posadero vinieron con ganas de agradar consiguiéndolo solo á medias... ó á calcetín.

De la picadería, peonera y garapulleros. Rien de tout.

La presidencia: Desentomizante despanpanante y el pluscuamperfecto de indicativo de lo chic y de lo bonito.

Y hasta el año próximo retira el escalpelo revisteril, este modesto Cura, cuya firma se estampa ut supra.

¡Salup!

Cotufillo

De Sport

Como estaba anunciado ayer, á las dos de la tarde, tuvo lugar el banquete con que los ciclistas de Baleares obsequiaban al corredor Simón Febrer por el triunfo obtenido últimamente en el match de resistencia Palma Manacor y vice-versa.

En la espléndida terraza del Hotel Victoria se reunieron más de 50 comensales, dispuestos en largas mesas,

profusamente adornadas y formando magnífico conjunto.

La presidencia estuvo ocupada por los dos corredores Simón Febrer, industrial don Antonio Biliboni. Encima de esté y formando dosel había un precioso retrato del festejado.

El menú fué servido con arreglo á la siguiente carta:

- Entremeses variados. Paella Valenciana. Dentón á la mayonesa. Ternera con puré de patatas. Edalada. Helado de albaricoque. Postres variados. Café.

Al iniciarse los brindis y en medio de grandes aplausos se levantó Simón Febrer y emocionadísimo dió las gracias á los concurrentes haciendo votos para que pronto pueda repetirse tan agradable reunión.

En parecidos términos se expresó el corredor lluchmayorense Antón Llompart, que fué muy aplaudido.

Don Pedro Estelrich, leyó una sentida carta en la que se proponía por los ciclistas felanigues el abrir una suscripción para regalar un objeto de arte a su paisano Simón Febrer.

El representante de nuestro diario, despojándose de tal cualidad, felicitó á los corredores y al industrial don Antonio Biliboni, por la fama que han adquirido las bicicletas de su construcción.

Terminados los brindis el simpático Pedro Más dió una sesión de música que hizo destornillar de risa a los concurrer tales. Limitó muy bien al gracioso Max Linder y por último nos dejó sentir unas audiciones gramofónicas y unos remedos de distintos animales con tanta perfección que por momentos sentimos la impresión de la realidad.

En medio de la general alegría terminó el banquete, retirándose los asistentes no sin antes ser enfocados en artístico grupo por las máquinas del conocido fotógrafo señor Amer.

Reiteramos a los festejados nuestras felicitaciones deseando que no se duermen sobre los laureles.

Crónica social

El sábado contrajeron matrimonio en la Santa Iglesia Catedral D. Francisco Juliá Perelló y la distinguida señorita Francisco Gelabert Llorca.

Fueron testigos don Pedro Vallés Pons y don Francisco Mayor Anton. Deseamos a los recién casados toda suerte de felicidades.

Deseamos a los recién casados toda suerte de felicidades!

El sába lo embarcó para Barcelona el conocido poeta y Mestre en Gay y Reverendo don Lorenzo Ribes.

Nuestro buen amigo fijará su residencia en la ciudad condal donde ejercerá importante cargo en la Editorial Ibérica.

En la capilla de la Trinidad de la iglesia del Socorro, se unieron ayer mañana a en el indisoluble lazo del matrimonio la encantadora señorita Juana Colombar con el distinguido joven don Juan Genester.

Apadrinaron a los contrayentes, por parte d l novio su padre don J. Genestar y don Benito Colombar y á la novia don Guillermo Bosch, médico titular de Bager y el hermano de la novia don Pedro Colombar.

Los invitados fueron obsequiados con espléndida comida en el Restaurant «el Replá», saliendo desp es los novios para el predio Son Pipa de Joscari, por piedad del padre del novio, donde pasaron unos días saliendo despues, en dirección de París, donde fijarán su residencia, por tener importante negocio el señor Genestar.

Deseamos a los contrayentes muchas felicidades en su nuevo estado.

El rostro del jorobado se puso sombrío. —Mi mujer era hermosísima—dijo en voz sorda. —¿Era joven? —Sí. Su padre era pobre. —Comprendido. ¿La amabas? —Con locura. Pero nuestro amor fué corto. La fisonomía del jorobado se iba haciendo cada vez más sombría. —¿Cuánto duró vuestro matrimonio? —Día y medio. —Poco es. Explicátele. El jorobado sonrió con estupezazo. —¿A qué explicarme, si vos me habéis comprendido? —No te he comprendido. El jorobado bajó los ojos y pareció vacilar. —¿Puede ser quizá que me haya equivocado, y sólo necesitéis un Chaverny! —Explicátele!—repitió el príncipe en tono imperioso. —¿No habéis referido la historia del conde de Canozza? —El príncipe apoyó su mano sobre el hombro del jorobado.

—Al día siguiente al de nuestra boda—continuó el contrahecho—pues le concedí un día para que se acostumbrase a la idea de ser mi esposa, no quiso concederme sus caricias... —¿Y qué hiciste?—preguntó Gonzaga, mirándole cada vez con más atención. El jorobado cogió una copa y miró al príncipe frente a frente. Sus miradas se cruzaron como las hojas de dos espadas. La del jorobado revelaba tal crueldad y tan implacable, que el príncipe murmuró. —¿Y no tuviste compasión, siendo tan joven y tan hermosa? El jorobado, con movimiento convulsivo y rápido, estrelló la copa contra el suelo. —Quiero que me amén—exclamó con feroz acento. —¿Ay de aquellos que no puedan quererme! Gonzaga quedó un instante silencioso. El jorobado recobró en seguida su aspecto frío y burlón. —Que se lleven á este hombre de aquí—dijo de pronto el príncipe, señalando á Chaverny. Esopo respiró con desahogo. Tuvo

sepoil, que regresaba en aquel momento con su noble amigo. No estaban en el secreto de la comedia que allí iba a representarse, pero sí estaban seguros de que iban a ver algo muy raro. Ambos se tocaron con el codo y cambiaron una expresiva mirada, que quería decir ¡atención!; y como obediendo al mismo pensamiento, se cercioraron de que tenían sus espadas al cinto. A una mirada interrogativa del jorobado, Cocardasse respondió con un ligero movimiento de cabeza. —El hombrecillo quería saber si habíamos entregado su carta—dijo Cocardasse en voz baja a Passepoil. —No hemos tedido que andar mucho! Doña Cruz buscaba con la vista a Chaverny. —Tal vez el príncipe haya cambiado de idea—dijo al oído de su amiga. —No veo al marqués. Aurora no levantó los ojos para mirar a los circunstantes. Sólo se la vio mover tristemente la cabeza. Evidentemente no esperaba merced. Cuando Gonzaga se volvió hacia ella, doña Cruz, tomándola de la mano, la hizo

preguntó el contrahecho, arreglándose como un gentilhomme, el arrugado jubón, y colocándose gallardamente el sombrero bajo el brazo. —Si—repuso Gonzaga. —¿Pardiez!—dijo Esopo.—Nada se ha perdido, príncipe. Si uno se ha ido, otro queda. Tal y como me veis, monseñor, no me disgustaría tomar estado..., y si queréis, me ofrezco en reemplazo d l marqués. Una carcajada acogió tan inesperada proposición. —¿Sabes lo que hay que hacer para reemplazarle?—preguntó Gonzaga. —Si—repuso el jorobado.—Lo sé perfectamente, monseñor. —¿Y te sientes con fuerzas para ello?... Esopo le interrumpió con una carcajada, que era a la vez vanidosa y cruel. —No me conocéis, monseñor. ¡He hecho mucho más que eso!

El rostro del jorobado se puso sombrío. —Mi mujer era hermosísima—dijo en voz sorda. —¿Era joven? —Sí. Su padre era pobre. —Comprendido. ¿La amabas? —Con locura. Pero nuestro amor fué corto. La fisonomía del jorobado se iba haciendo cada vez más sombría. —¿Cuánto duró vuestro matrimonio? —Día y medio. —Poco es. Explicátele. El jorobado sonrió con estupezazo. —¿A qué explicarme, si vos me habéis comprendido? —No te he comprendido. El jorobado bajó los ojos y pareció vacilar. —¿Puede ser quizá que me haya equivocado, y sólo necesitéis un Chaverny! —Explicátele!—repitió el príncipe en tono imperioso. —¿No habéis referido la historia del conde de Canozza? —El príncipe apoyó su mano sobre el hombro del jorobado.

El rostro del jorobado se puso sombrío. —Mi mujer era hermosísima—dijo en voz sorda. —¿Era joven? —Sí. Su padre era pobre. —Comprendido. ¿La amabas? —Con locura. Pero nuestro amor fué corto. La fisonomía del jorobado se iba haciendo cada vez más sombría. —¿Cuánto duró vuestro matrimonio? —Día y medio. —Poco es. Explicátele. El jorobado sonrió con estupezazo. —¿A qué explicarme, si vos me habéis comprendido? —No te he comprendido. El jorobado bajó los ojos y pareció vacilar. —¿Puede ser quizá que me haya equivocado, y sólo necesitéis un Chaverny! —Explicátele!—repitió el príncipe en tono imperioso. —¿No habéis referido la historia del conde de Canozza? —El príncipe apoyó su mano sobre el hombro del jorobado.

Información Telegráfica

Política al día

M. 19—110 m.

Declaraciones de Montero Ríos

La «Voz de Galicia» publica unas interesantes declaraciones de Montero Ríos acerca del pleito de los liberales.

Dice que, efectivamente, los señores Riestra y Echegaray le comunicaron proposiciones consistentes en que Romanones le prestaba apoyo para formar un Gabinete Montero en que entrasen Romanones y García Prieto como ministros y facultando a ambos señores para la provisión de las demás carteras con personas romanonistas y prietistas, ó la vuelta de Montero Ríos a la presidencia del Senado mediante una fórmula de armonía en el asunto de las Mancomunidades.

Montero Ríos a su vez, sometió al conde unas bases por las cuales aceptaba la formación de un Gabinete que presidiría Echegaray, contando con la aquiescencia de éste, y desde Louzán marchó Barroso con las bases para entregárselas al presidente del Consejo.

Consistían desde luego, en la formación de un Gabinete presidido por Echegaray con o sin Romanones y García Prieto; que la provisión de las carteras se hiciera por mutuo acuerdo, procurando hubiese igualdad de fuerzas tanto romanonistas como prietistas; procurar que el ministerio estuviese formado por personas que gocen de todo respeto ante la opinión pública por su carácter activo, inteligencia y probidad, y elegir para los altos cargos personas de fama, respetabilidad y reconocida competencia; y por último que volviera a los cargos que desempeñaban en la Alta Cámara los señores Portuondo, Roda, García Molina, marqués de Laurencia y cuantos dimitieron en vista del conflicto surgido entre el Gabinete y el presidente del Senado.

Decía, además, Montero Ríos, en sus proposiciones, que él estaba dispuesto a eliminarse por completo de la política para que el partido liberal llegase a una completa y total unión.

Extrañándole al periodista esta declaración, que implicaba la retirada de Montero Ríos, le arguyó y contestó:

—Esta actitud obedece a una convicción meditada. No quiero que la opinión pública me juzgue egoísta. Yo quiero la unión ya que las fuerzas del partido liberal están quebrantadas por actos del Gobierno que no han sido acompañados por el éxito en la última etapa de mando.

Romanones no ha contestado a mi fórmula. Sólo sé lo que dice la Prensa acerca de este pleito.

Termina expresando su decisión de abandonar la política y retirarse a la vida privada.

No sé lo que sucederá, pues el horizonte está sombrío y me temo continúen espectáculos tan poco edificantes como los que hemos visto.

Conferencias

Hoy se ha dicho que el señor Cobian había conferenciado con el conde de Romanones, García Prieto, Azcárate y Alvarez (don Melquiades) y el ex ministro liberal, de los disidentes, con los señores Azcárate y Alvarez.

El Gobierno y el Vaticano

El corresponsal de «El Imparcial» en Roma envía a su periódico el siguiente telegrama:

Me consta que en estos últimos días ha habido frecuentísimo cambio de telegramas y cartas entre el embajador de España en el Vaticano y el señor Lopez Muñoz.

Parece que el conde de Romanones desea poder contestar satisfactoriamente las posibles interpellaciones que se hagan en las Cortes sobre el estado de las negociaciones hispano-vaticanas.

En los centros vaticanistas circula el rumor de que el presidente del Consejo se ha quejado al señor Calbetón de la lentitud con que lleva estas negociaciones.

Estas noticias las transmito haciendo toda clase de salvedades, pues me ha sido imposible comprobar su fundamento.

La situación actual

Siguen en los círculos políticos los comentarios acerca de la cuestión que se planteará en las Cortes el día 2

Mientras unos dan por descontado el triunfo de Romanones, otros afirman que se plateará la cuestión de confianza y que será llamado al poder el Sr. García Prieto, no faltando quien augura para fines de mes un gabinete conservador.

Todo depende de lo que suceda en las Cortes. Si Romanones triunfa en la votación S. M. el Rey no le negará nada de lo que estime el Presidente de necesidad para gobernar si por el contrario fracasa el Rey dirá a lo prohombres y a los Presidentes de las Cámaras y resolverá a favor de la situación que tenga más partidarios.

Desde luego puede afirmarse en absoluto y de un modo categórico que D. Alfonso no solucionará una crisis por otros caminos que los naturales en un Gobierno Constitucional.

Mas conjeturas

Si Romanones plantea la cuestión de confianza, el primer tema que se resolverá en Palacio será el de la continuación de los liberales en el poder. Para ello será preciso que Romanones confiese su fracaso ó su derrota parlamentaria y que ofrezca la incondicional adhesión al gabinete que se forme.

García Prieto para ser llamado a los Consejos de la Corona, en calidad de Presidente, necesita contar con la mayoría ó con una fuerza equivalente que represente tanto como perderá con haber derrotado a Romanones, pues aunque este ofrezca su concurso siempre habrá de contarse con una actitud muy semejante a la indiferencia. Quiere esto decir que el discurso de Melquiades Alvarez y la actitud del Sr. Azcárate, cuando sea consultado podrán influir mucho en la decisión de la Corona.

Si fuera imposible esta inteligencia dentro de los liberales y reformistas entonces sería llamado al poder el Sr. Maura y nunca otra persona dentro del partido conservador, mientras el ilustre jefe no reconociera que el momento actual no era propicio para un cambio de política.

De todos modos hasta que se abran las Cortes no se sabrá nada en concreto, sin embargo, algo podrán adivinar los que sepan leer entre líneas, con ocasión del discurso de Melquiades Alvarez.

Sus relaciones, para el futuro, con la Monarquía y sus afectos para Romanones ó García Prieto, descubrirán algo de como se solucionará la crisis que se avecina.

Hay inteligencia

A última hora se decía en los pasillos del Congreso que entre García Prieto y Melquiades Alvarez, existe una inteligencia completa respecto al programa liberal que ha de resolverse en el futuro.

En corroboración de tal aserto, se hablaba de ciertas conferencias tenidas por caracterizados disidentes con Melquiades Alvarez y se añadía que el programa de los disidentes y el de los reformistas tendrá muchos puntos de contacto para hacer posible la inteligencia y la unión de las dos ramas que han de constituir el nuevo partido liberal.

Huelga resuelta

En el ministerio de Fomento se recibieron ayer por la tarde un telegrama del gobernador de Barcelona y otro del ingeniero jefe de la segunda división de ferrocarriles, en los que se comunica la terminación de la huelga de los ferroviarios de la línea de Manresa á Berga, con la fórmula acordada de que todos los obreros cuyos puestos no hayan sido asignados á los que trabajaron durante la huelga serán ocupados siempre de acuerdo con los intereses de la Compañía.

Manifestó el Sr. Gasset al comunicar esta noticia que hará por su parte cuanto pueda y sea compatible con los intereses de la Compañía para que vayan colocándose los obreros que por el momento no hayan logrado volver al trabajo.

Los amigos del Señor García Prieto

Ayer comenzaron á repartirse las citaciones que dirige el Sr. García Prieto á los senadores y diputados que le han manifestado su adhesión, invitándoles á que no deben de concurrir á la Asamblea que se celebrará en la Alta Cámara el día 21, á las cuatro de la tarde.

Muerte de don Alejandro Pidal

Desde hace varios días se encontraba gravemente enfermo el ilustre académico y político don Alejandro Pidal.

Los médicos ante los primeros síntomas del mal aconsejaron al Sr. Pidal, que regresara a Madrid desde Avila donde se hallaba veraneando.

Padeecía el ilustre hombre público un desarreglo gástrico, que degeneró en fiebres gastrointestinales.

Ya en la corte, se complicó de tal modo, que un fuerte ataque de uremia hizo que los médicos ordenaran le administraran los últimos sacramentos.

Asistieron a dicho acto los señores Maura, La Cierva, Vazquez Mella y otros caracterizados políticos.

A las cinco de la madrugada de ayer, continuaba siendo gravísimo, el estado del enfermo, continuando todo el día hasta las cuatro y media en que ha tenido trste desenlace, la enfermedad del señor Pidal, muriendo en presencia además de la familia, de los marqueses de Figuera, Serra y Canillejas.

Le auxilió en los últimos momentos el Padre Nozalea.

La familia ha dispuesto que el capáver no sea expuesto en el Congreso sino en una capilla ardiente, que se instalará en la misma casa del difunto.

El cadáver está vestido del hábito de Santo Domingo.

Pos órden especial del finado no se admitirán coronas.

Siguieron visitando la casa del señor Pidal los señores Marqueses de Comillas, Maura, Dato, Besada, Vázquez Mella y los obispos de Sion y Madrid.

Varias noticias

El cañonero Bonifaz

Los ingenieros de la Armada reconocieron detenidamente al «Bonifaz», calculando en más de 40,000 pesetas los gastos de reparaciones.

A esta cantidad hay que añadir la de 125,000 pesetas pagadas á la casa Inglesa Glauði para ponerlo a flote.

Sucursal del Banco en Ceuta

El Consejo del Banco de España ha autorizado el establecimiento de una Sucursal en Ceuta.

El ministro de Hacienda se ha dirigido a las autoridades de Ceuta á fin de que por éstas se den todo género de facilidades para instalar dicha Sucursal en un edificio del Estado para que pueda prestar servicio en el plazo más breve posible.

La Liga de Educacion politica española.

Un grupo de ateneístas a cuyo frente figuran Ortega, Gasset y el marqués de Alomares de Duero, ha fundado la Liga de Educación política española y para darla a conocer publican en la Prensa una extensa exposición en la que hacen un llamamiento a los elementos sociales que aún no han intervenido en la vida pública.

Dice que irán muy cerca de los socialistas, aunque no podrán coadyuvar a su actuación, pues para la Liga de Educación política española existe el problema nominal unido al problema obrero.

Rxpone las razones de incompatibilidad que la hacen distanciarse de los liberales, conservadores y republicanos, y añade, que el nuevo partido del reformismo es el único en que ven una salida para los que pretenden hacer usos nuevos dentro del régimen político.

Este partido tiene el carácter de leva general, á la que hay que añadir pues en España sólo la acción política tiene influencia sobre las masas, y no como en Francia y Alemania donde los valores literarios tienen alguna eficacia.

El yate «Giralda»

Muy en breve se procederá practicar diversas obras de reparación en el yate «Giralda», que se halla en mal estado.

Los trabajos han sido encomendados á la Sociedad Española de Construcciones navales.

Peregrinacion Argentina

En el «Reino Victoria Eugenia» ha llegado á Barcelona una numerosísima peregrinación, que se dirige a Roma, bajo la presidencia y dirección del arzobispo de Buenos Aires y obis-

pos de la Plata, Córdoba Catamarca y San Juan de Cuyo.

Vienen en ella los vicarios de Mercedes, San José de Flores, varios canónigos y otras entidades religiosas, y forman la masa muchísimas señoras católicas, representando 14 Argentina.

De camino para la capital del orbe católico, visitarán Lourdes, Paris, Lyon, Milán, Turin y Florencia.

Barcelona, harán una excursión al Pilar de Zaragoza.

Las damas vienen encantadas del viaje, que ha sido felicísimo, y en pintorescos grupos, recorren las calles de la población.

España en Africa

¿Será verdad?

Me comunican una noticia, que, por la gravedad que encierra, transmito á título de información; pero la procedencia que tiene no me ofrece duda alguna, creyendo que cuanto se me dice es rigurosamente exacto, aunque difícil de comprobar.

Se tiene como verídico que se Raisuli ha perdido gran parte de su ascendiente en algunas kabilas, revelándose eso en el hecho de que son muchos los que se niegan á seguirle ahora, cuando antes todos obedecían ciegamente sus órdenes y secundaban sus planes de guerra.

Estaba el Raisuli, en vista de la actitud reacia de gran parte de sus contingentes, completamente desanimado.

Pero se habla de un suceso que se presta á que el Raisuli hayan concebido nuevas ilusiones.

Declaraciones de Luque

El ministro de la Guerra visitó al Presidente del Congreso en su despacho oficial, conversando largamente acerca de las cuestiones de Marruecos.

Al salir el general Luque fué interrogado por varios periodistas, a los cuales manifestó que las noticias de Marruecos recibidas ayer no acusaban novedad alguna.

Ampliando las noticias publicadas en nuestras ediciones anteriores, dijo que a Marruecos irán tras ó cuatro aeroplanos con los correspondientes automóviles auxiliares y un globo cautivo.

En los alrededores de Rio Martin existe, según le ha dicho el coronel Vives, un sitio magnífico para instalar el campo de aviación.

Muéstrase el general Luque muy satisfecho del resultado obtenido con el ferrocarril de Tetuán, que se ha construido en unos tres meses, y su coste ha sido aproximadamente, de 270.000 pesetas.

La carretera construida de Ceuta a Tetuán resulta ya estrecha para el tráfico que tiene en el día de hoy.

Este tráfico ha aumentado considerablemente en cuanto ha terminado la construcción de los blokaus, que garantizan la vigilancia en dicha carretera.

En la región del Garb sigue el paludismo ocasionando bastantes bajas. Este paludismo no tiene carácter grave, pero inutiliza á los hombres, por lo cual todos los esfuerzos de la sanidad Militar se dirigen hoy á combatir esa enfermedad.

Las medidas en el campo están admirablemente tomadas, y si el enemigo rebasa el Kert, será duramente castigado.

CRÓNICA GENERAL

Expropiaciones.—Se ha publicado, a efectos de reclamación, por un plazo de 15 días, la relación de propietarios interesados en la expropiación de los terrenos que han de ser ocupados para la construcción del ferrocarril de Palma á Santañy.

Los interesados son: D.ª Angela Tomás Fullana, D. Bartolomé Monserrat Tomás, doña Isabel Siragusa viuda de Roses, don José J. Villalonga, don Antonio Salvá Mataró y doña María Centestí y Salvá.

Cólera.—Se ha declarado tan terrible enfermedad en Pultava (Rusia).

Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hospital (estómago), Vichy Celestina (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

Presupuesto.—El formado para el año 1914 por el Ayuntamiento de Sanelas, se halla de manifiesto en la Secretaría de dicho pueblo á efectos de reclamación, por espacio de 15 días.

De Ibiza

De nuestro Redactor-Corresponsal

NOTA POLITICA

La calma política de estos días sólo se ha visto turbada con motivo de la venida del Presidente de la Peña Diputación Provincial D. Ignacio Riquier, jefe del partido liberal de esta localidad.

De un momento á otro se espera la ansiada reunión del Comité para designar los candidatos que han de tomar parte en la lucha, caso de haberla, hallándose fija en esta la atención pública queda por seguro que los liberales irán al copo siendo de creencia general que lo tienen asegurado.

La reorganización del Colegio de 2.ª Enseñanza, aprobada por la Diputación Provincial en su última sesión, ha sido favorablemente acogida y toda la prensa, sin distinción de matices, vierte los mas calurosos elogios en honor de nuestros estimados Diputados.

La mencionada reorganización abarca varios extensos todos á cual mas importante. El aumento de sueldo á los profesores indispensable, pues los hay que no llegan á cobrar quinientas pesetas al año; el exigir título académico á los mismos, excepto al de idiomas y al de Religión, es de un interés grande para el Colegio y una prueba de evidente aptitud del profesorado; y otro extenso no menos importante que los dos anteriormente citados, es el de que pase anualmente á Ibiza una comisión de Catedráticos del Instituto General y Técnico de Palma para los exámenes de septiembre.

Es una obra de cultura asaz beneficiosa para nuestra isla y es muy natural que á todos los ibicencos nos haya sido simpática.

En virtud de haber sido aprobada la proposición de nuestro Ayuntamiento queda la Diputación Provincial encargada de la administración del Hospital de esta ciudad.

Nadie duda las ventajas que la nueva administración puede proporcionar al benéfico establecimiento, huérfano de las reformas que los tiempos modernos imponen en todos los hospitales.

He ahí el tema alrededor del cual giran todas las conversaciones estos días; el motivo de los elogios, de que han sido objeto los diputados provinciales, y la gran corriente de simpatía que se han creado.

No faltan, sin embargo, quienes ven en la labor de nuestros representantes en el primer organismo en la provincia una habilidad política, el deseo de dar un golpe de efecto en pleno periodo electoral con la sana intención de mejorar la suerte de sus correligionarios en la contienda que se avecina.

Sea lo que fuere, lector querido, las dos concesiones son de utilidad manifiesta para Ibiza y como ibicenco merezco mis aplausos más entusiastas.

Después de una corta temporada en esta isla embarcó el jueves para Valencia el celebrado caricaturista don José Costa (Picarol), acompañado de su distinguida esposa é hija.

Para Madrid salieron ultimamente el ilustrado Comandante de Artillería don Luis Tur Palau y su distinguida esposa.

El día 15 del corriente celebró su primera misa en la capilla de la Purísima del templo de Santo Domingo el joven presbítero don José Costa Riera.

Cor objeto de ver y fallar las causas correspondientes al actual trimestre han pasado á Ibiza una sección de la Audiencia de Palma compuesta de los señores Magistrados siguientes.

D. Javier Valencia, Presidente; don José Marquina y D. Emilio Vélez, y el Fiscal don Manuel González.

Esta noche sale para Palma el Familiar del Excmo. Sr. Obispo de Sión D. Rafael Rosell.—C.

De Teatros

Principal

Ayer se vió muy concurrido nuestro primer coliseo, celebrándose todas las películas que fueron exhibidas, por toda la concurrencia.

Lirico

En el Teatro de la calle del Conquistador puede decirse que desde que abrió las puertas por la tarde hasta las doce de la noche, estuvo atestado de espectadores.

La numerosa concurrencia aplaudió á rabiar á la distinguida bailarina Paz Calzado.

Balear

Aber debutó en este teatro el trio Palos, los cuales fueron muy aplaudidos, cosechando muchos aplausos la canzonetista Pilar Guitart.

De muy buenas pueden calificarse las entradas que ayer registró este teatro.

Protectora

La Empresa de este favorecido cine nos comunican, que el miércoles de esta semana, proyectará la película de largo metraje y de mundial fama «Los últimos días de Pompeya.»

En vista de lo costoso de la película, los precios sufrirán alteración aunque como siempre serán muy moderados.

Casa de la ciudad

Orden del día

Asuntos que han de ser tratados en la sesión que en segunda convocatoria, celebrará el Ayuntamiento, hoy á las doce.

Acta de la anterior. Cuentas. Circular sobre fiesta conmemorativa descubrimiento de América.

Once dictámenes C. Obras proponiendo se concedan permisos para verificar obras. Otro ídem ídem ídem valoración parece la calle Servet.

Otro ídem ídem ídem recepción provisional reconstrucción acosa lindante con el Jardín Plaza Mercado.

Otro ídem ídem liquidación obras urbanización P. Quadrado.

Otro ídem ídem ídem liquidación obras adicionales P. Quadrado.

Otro ídem ídem ídem proponiendo expropiación parcial de la casa N. 66 calle de la platería.

Otro ídem ídem ídem aprobación acta recepción definitiva de obras de parte del empedrado calle Merced.

Otro ídem ídem ídem liquidación obras alcantarilla calle de Frailes y arco Merced.

Relación pequeñas reparaciones via pública.

Dictamen C. Ensanche concediendo permiso á D. Bruno Darder instalación de un motor calle B.

Otro ídem á D. Juan Serra Vidal para instalar un motor calle S.

Otro ídem á D. Rafael Arbós concediéndole permiso construir una casa Paseo Q.

Otro ídem sobre modificación de Justiprecio de una parcela lindante Paseo Q.

Dictamen C. Gobierno y Policía sometiendo, aprobación Ayuntamiento bases contratar servicio limpieza pública.

Otro ídem proponiendo venta un caballo G. Municipal.

Otro ídem sobre recojida perros que no vayan provistos de placa y morral.

Otro ídem proponiendo subastas de Cerería. Carruajes, impresos y material de escritorio. Artículos manutención caballo y la del arbitrio sobre perros.

Dictamen C. Fomento trapase de una sepultura.

Itinerario de Correos

VAPORES CORREOS

Salidas
Domingo á las 9 para Marsella, á las 22 para Barcelona (rápido), y para Ibiza (via Barcelona).
Lunes á las 7 para Cabrera, á las 18:30 para Barcelona y las 18:30 para Mahón (via Barcelona).
Martes á las 14 para Barcelona y Ciudadela (via Alcedia) y á las 17 para Valencia (directo).
Miércoles á las 7 para Cabrera, á las 18:30 para Mahón, á las 21 para Ibiza, y á las 22 para Barcelona (rápido).
Jueves á las 14 para Ciudadela y Mahón (via Alcedia), á las 17 para Argel y á las 18:30 para Barcelona.
Viernes á las 7 para Cabrera, á las 12 para Ibiza y Alicante y á las 18:30 para Mahón.
Sábado á las 18:30 para Barcelona y Ciudadela.
Todos los días á las 14 para los pueblos de la Isla.

Entradas
Domingo á las 7 de Barcelona y de Ibiza (via Valencia-Barcelona).
Lunes á las 7 de Ibiza y Alicante y á las 17 de Cabrera.
Martes á las 7 de Barcelona y de Mahón Miércoles á las 6 de Ibiza y Barcelona (rápido), á las 9:30 de Ciudadela y Mahón (via Alcedia) y á las 17 de Cabrera.
Jueves á las 7 de Barcelona y de Mahón y á las 9 de Marsella.
Viernes á las 6 de Valencia, á las 9:30 de Ciudadela y Barcelona (via Alcedia), y á las 17 de Cabrera.
Sábado á las 6 de Barcelona (rápido), á las 7 de Ciudadela y á las 8 de Argel.
Todos los días á las 9:30 de los pueblos del interior de la isla.

FEBROCARRILES DE MALLORCA

De Palma a Manacor y Felanitx, á las 7:40, 14 y 18:15 (mixto entre Empalme), Manacor y Felanitx).
De Palma á Manacor y la Puebla: á las 6:40, 14:40 y 18:15 (mixto desde Empalme).
De Manacor a Palma á las 2:30 mi to), 7:30 y 17:15.
De Manacor a Felanitx y la Puebla: á las 2:30, 6:30 y 17:15 (mixto en los ramales).
De Felanitx á Palma, Manacor y la Puebla: á las 6:40 y 12:15 (mixto hasta Santa María), 17 (mixto desde Empalme).
De la Puebla á Palma, Manacor y Felanitx á las 6:55, 12 y 17:25 (mixtos) hasta Empalme).

FERROCARRIL DE SOLLER

De Soller a Palma: á las 6, 9:15 y 18.
De Palma a Soller, á las 7:40, 15 y 20:05.
Los domingos y días festivos circulan trenes extraordinarios entre Soller y Palma, saliendo de Palma a las 11:30 y de Soller a las 13:15.

«Foro Balear»

San Miguel 18

Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos.—Cobro de resguardos de Ultramar.—Recaudación de alquileres y administración de fincas de cualquiera clase y punto de lo provincia.—Se alquilan casas para reaquilar.

A LOS ANUNCIANTES

En esta Administración encontrarán, los anunciantes, ventajosas condiciones para la publicidad en LA REGION

Grandes rebajas á los abonados

Combinaciones especiales

de interés para todos



Vapores Correos Italianos
con itinerario fijo para
Montevideo y Buenos Aires
Servicio rápido semanal
combinado entre las compañías

**Navigazione generale Italiana,
Lloyd Italiano y La Veloce
de Génova**

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques

Viaje en 15 dias

PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

La Veloce	Duca di Génova	6	Noviembre
Lloyd Italiano	Córdova	9	id.
Navigazione Generale Italiana	Regina Elena	13	id.
	Duca Degli Abruzzi	20	id.
Navigazione Generale Italiana	Principe Umberto	27	id.
Lloyd Italiano	Princesa Mafalda	4	Diciembre
La Veloce	Italia	6	id.
Navigazione Generale Italiana	Duca D'Aosta	11	id.

Para más informes:
Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase á los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 8.
Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga á D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

Grandes Almacenes

- Sastrería.—Camisería
- Confecciones.—Pañería
- Sedera.—Lencería
- Objetos para viajes
- Alfombras
- Paraguas.—Bastones
- Sombrillas
- Pañolería.—Mercedería
- Géneros de punto
- Mantillas.—Refajos
- Mundos.—Maletas
- Zapatos de Goma
- Mantas.—Bordados
- Impermeables
- Bisutería.—Adornos
- Yutes.—Tapetes

San José

AVISO

RECIBIDAS las Novedades para Señora y Caballero en Sastrería Camisería y Confecciones.

Al propio tiempo notifico que habiendo surgido dificultades para el cambio de local, me propongo liquidar las existencias con la misma BARATURA de la temporada anterior.

NOTA. Desde principio de temporada cuenta la casa con un Cortador

SASTRE MODISTO

para confecciones y Abrigos de Señora.

Motor Grossley

Se desea vender á precio módico uno de 7 caballos fuerza, completamente nuevo (solo ha trabajado 3 meses) informes. Centro de anuncios.

Sellos de goma y de Metal

De toda clase de modelos y dibujos se confeccionan á precios económicos, propios para Herreros, Carpinteros, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc., etc., como tambien inicial con apellido (entretejado,) estampillas auténticas y no auténticas, monogramas, alegorías de todas clases etc. Plaza de Santa Eulalia 10. Palma.

De \$ á 12 y de \$ á 1.

Pelo ó vello

Lunares verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos mas modernos en el Instituto del Radio. Pelaires, 102, 1.º Palma.



LINEA PINILLOS
Para Montevideo y Buenos Aires.
Proximas salidas del puerto de Barcelona

Valbanera	31 Octubre	Cadiz	28 Noviem. re.
Infanta Isabel	15 Noviembre	Barcelona	13 Diciembre

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, y Matanzas saldrá de este puerto directamente el día 28 de Octubre el magnifico vapor.

PIO IX

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 24 y 25.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Pizás y C.ª en C. San Miguel, 29.—PALMA.

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S. OLI.—PALMA

Talleres de construcción de

Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.

GRAN SURTIDO DE

Cocinas económicas y estufas

Lloyd Sabauo

El día 25 de Octubre saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Serdín de favierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 18 de Noviembre saldrá para igual destino, el vapor

Principe di Udine

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49—1.

No más pelo blanco

Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta en Droguerías y Farmacias. Farmacia del Dr. Padró, Plaza Real, 1.º.

Tricofero Padró

Es el tónico regenerador y del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del Dr. Padró, Plaza Real 1.º Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las afecciones é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias. — En Barcelona: Farmacia del Dr. Padró, Plaza Real, 1.º.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Plaza Real 1.º Farmacia.